

sind das Schwein, der Elephant, das Nashorn und das Nilpferd.

Die 8. Ordnung enthält die Wallfischarten oder Wale, die im Meere leben und den Fischen so ähnlich sind, dass man sie lange Zeit dazu rechnete. Sie sind aber Säugthiere, bringen lebendige Junge zur Welt und säugen diese. Sie haben viel Speck und Thran in sich und können daher in den Eismeeren aushalten. Der Wallfisch, der Delphin u. a. gehören dahin.

Nach Hiller's Vefebuch.

212. Das Vaterunser.

Der zehnte Monat des Jahres 1813 näherte sich seinem Ende. Tausende von Menschen, fast aus allen Reichen Europa's, waren bei Leipzig gefallen. Viele sächsische Höfe und Dörfer waren theils verwüstet, theils niedergebrannt. Viele Einwohner hatten darum Haus und Hof verlassen, oder sie waren von den Soldaten mit fortgeschleppt und zerstreut worden, oder an verheerenden Krankheiten gestorben. Hunderte von unglücklichen Kindern sahen sich daher ihrer Eltern beraubt, und durchzogen hilflos, zerlumpt, ohne Trost und Hoffnung die kahlen Felder und die verödeten Dörfer. Da rührte Gott das Herz eines edeln Mannes sich zu erbarmen der hilflosen Unmündigen, sie um sich zu versammeln, und sie zu kleiden, zu nähren und zu herbergen, ja noch mehr, sie durch Unterricht und Erziehung zu brauchbaren und guten Menschen zu erziehen und in jeder Beziehung Vater- und Mutterstelle an ihnen zu vertreten, damit das Sprüchlein des Evangeliums wieder wahr werde: „Lasset die Kindlein zu mir kommen, und wehret ihnen nicht!“ Dieser edle Menschenfreund hieß Johannes Falk. Er war zu Danzig geboren 1770, also unser Landsmann, und wohnte zu Weimar, einer sächsischen Stadt, nicht weit von den Schlachtfeldern des Jahres 1813 entfernt. Dort hat er im Vertrauen auf Gott, durch Mithülfe gutdenkender Menschen, ein großes Erziehungshaus gestiftet, das schon Hunderten von Kindern leibliche und geistige Nahrung gereicht hat und bis diesen Tag in reichem Segen fortwirkt. Er selbst, der edle Stifter, wandelt nicht mehr unter den Sterblichen, und sein seliger Geist wird dereinst gewiss, wenn die Stimme gesprochen hat: „Kommt her zu mir, ihr Gesegneten!“ weit oben rechts zu finden sein. Aber Einiges von ihm, über seine Kinder und seine Gesinnungen zu erfahren, wird euch zur Freude und zur Belehrung dienen, wie er selbst davon in seinem Werke, betitelt: „das Vater-